

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

UNA GRAN BATALLA EN EL MAR DEL NORTE

Tres cruceros y dos torpederos alemanes á pique

LOS ALEMANES EN SAN QUINTIN

POR EL NORTE

Los informes oficiales sobre la situación de los ejércitos alemanes y aliados en el Norte son vagos y confusos. ¿Qué sucede allí? ¿Es cierto que se libra una gran batalla?

Según las noticias de buen origen que hasta nosotros llegan, los anglofranceses ocupan una línea que va desde Cambrai á Mauberge, por el frente, y cubre por el flanco la frontera de los Luxemburgos.

En Cambrai, los ingleses han sostenido el miércoles y el jueves una acción rudísima. Dice el general French que les atacaron cinco Cuerpos de Ejército apoyados por numerosa Caballería. Esto significa que los alemanes quieren desbordar á las tropas defensoras de la frontera remontándose hacia el Norte y emprendiendo un movimiento envolvente de gigantescas proporciones que obligue á Joffre á repliegarse para no ser rodeado.

De Valenciennes á Lille no tenían los franceses más que algunos territoriales apoyados por artillería de campaña. La división independiente de Caballería prusiana que inició y realizó un raid desde Courtrai á Valenciennes y Denain no encontró seria resistencia. Dicha división era, como ya se ha visto, vanguardia de gruesas columnas de las tres Armas, que segulan á marchas forzadas.

¿Fueron esas tropas alemanas las que combatieron en Mons? Si es así, se explica que avancen en línea recta, siguiendo la dirección Valenciennes-Cambrai y procuren coger por la espalda á los defensores del campo atrincherado de Mauberge.

Algunos colegas afirman que se ha peleado en Cateau-Cambresis. En tal caso, el frente inglés tendría forma de semicírculo, y los alemanes correrían peligro de ser cogidos de flanco. Pero tal vez se trate de informes basados en rumores sin fundamento. No se olvide que la censura inglesa es muy elástica en todo lo que no se relaciona con los movimientos de las escuadras.

Resumiendo lo poco que se sabe acerca de la nueva batalla, puede afirmarse que Joffre sigue creyendo en una gran ofensiva alemana por los Luxemburgos, que le aisle de sus tropas de Lorena, y sin dejar de atender á lo que pasa en el Norte, confía á los ingleses principalmente el cuidado de detener por esa parte la invasión. Escalona sus ejércitos de Mauberge á los Ardennes y por Verdun se une á los contingentes del general Pau. Sigue manteniéndose en Givet y en la región de Vireton (Luxemburgo belga). Sin embargo, las tropas que operaban aquí han debido repliegarse algo después de la rendición de Longwy.

El avance de los alemanes por el Norte es un movimiento arriesgado, porque los aliados, como conservan Dunkerke y Calais, pueden acometerles por la espalda. Si los ingleses enviaran más tropas y éstas se unieran á algunas divisiones francesas concentradas en Normandía, los Cuerpos germánicos podrían verse en difícil situación. ¿Es ese el nuevo plan de Joffre? ¿Piensa en una reacción ofensiva circular, que tenga como eje San Quintin? Su obstinación en aferrarse á la frontera sin miedo á desbordamientos que puedan envolverle es muy significativa.

¿De qué fuerzas dispone? Cuando atacó á los alemanes por ambos Luxemburgos movilizó casi medio millón de hombres. Tuvo frente fuerzas superiores, porque Alemania, para aplastar á Francia, ha aglomerado en el Oeste casi todos sus efectivos, doblados con numerosas reservas. Después ha pedido nuevos elementos. Pau debe haberle mandado bastantes batallones, sacados de la Alsacia y la Lorena. ¿Avanzará otra vez? No es Joffre de esos generales que se mantienen eternamente á la defensiva. Conoce el carácter francés y sabe que la célebre *furia gala* debe ser utilizada en los ataques, más que en la resistencia á pie firme. Es muy probable que cuando vea que las masas alemanas adelantan compactas, arrolladoras y veloces, ordene un contraavance general que las paralice primero y las deshaga más tarde si la fortuna ayuda. Desde el día memorable de Valmy, el ataque del que se defiende en su línea contra el que anhela tomar ésta, ha sido siempre uno de los grandes recursos de toda defensiva bien dirigida y concebida hábilmente.

tera suiza, una acción combinada con sus tropas de los Vosgos? ¿Es que han enviado á Bélgica la mayoría de sus tropas?

La salida del ejército belga de Amberes, dirigida en persona por el Rey Alberto, fué una diversión de relativa eficacia. Entretanto á algunas divisiones germánicas. Estas recibieron refuerzos y recobraron Malinas, que perdieron, después de dos días de bombardeo. Los belgas se han replegado otra vez sobre Amberes, cumplida su misión. Cuando Joffre lo ordene, saldrán nuevamente.

Austria ha declarado la guerra á Bélgica. ¿Qué quiere decir esto? ¿Es que el Kaiser destina los Cuerpos austríacos que pelean con sus ejércitos á guarnecer las ciudades belgas y á sitiar Amberes?

Francia, cuando declaró la guerra á Austria, fundó en que ésta había enviado tropas á Alemania, las cuales acampaban cerca de Basilea. Luego supimos que en Metz y Strasbourg había muchos austríacos. ¿No siguen ya éstos en la Alsacia y la Lorena?

LA ACCION TERRESTRE

La invasión alemana

Las batallas en la Lorena.

ROMA, 29. Dicen de Berna que en el último número de la «Gaceta de Colonia», llegado allí hay un breve relato de las últimas batallas libradas en Lorena.

Según el citado periódico, pelearon más de trescientos mil hombres por ambas partes, en una extensísima línea de bastantes leguas.

Lo que cuentan unos heridos.

PARIS, 29. Dicen de Rennes que ha llegado un tren cargado de heridos, procedentes de Bélgica.

Varios de estos heridos han contado un episodio de la gran batalla última.

Dicen que en algunos puntos hubo tremendas luchas cuerpo á cuerpo.

Una de las más encarnizadas fué en torno de una bandera, de que los alemanes querían apoderarse.

Dos veces cayó esta bandera en poder de los soldados germanos, y otras tantas la recobraron los franceses.

Soldados y oficiales de ambos bandos, confundidos, peleaban al arma blanca.

Alrededor de la bandera cayeron más de cien hombres.

Por fin los franceses se quedaron definitivamente con su bandera, y entonces trataron de apoderarse de una alemana, estableciéndose con tal motivo un nuevo y empeñadísimo combate.

La bandera alemana fué hecha pedazos, y varios de éstos quedaron en poder de los franceses, y otros en manos de los alemanes.

La rendición de Namur.

PARIS, 29. Se conocen detalles sobre la rendición de Namur, aportados por cuatro aviadores belgas, que han podido escapar de las violencias alemanas y que han llegado á París.

El bombardeo empezó el día 19.

Los alemanes venían de Lieja y abrieron el fuego sobre los fuertes del Norte.

Un mensaje enviado por la telegrafía sin hilos fué interceptado.

En él los alemanes preguntaban á un espía que residía en la plaza, el lugar donde se hallaba el Centro de aviación, para abrir el fuego y destruirlo.

El Centro de aviación que interceptó el mensaje fué inmediatamente trasladado.

En un solo día cayeron sobre la ciudad cuarenta obuses grandes y 1.200 de tamaño pequeño.

Uno de los fuertes fué reducido al silencio y otro voló, no se sabe si intencionadamente ó por la precisión del tiro de los alemanes.

El domingo, á las catorce, los alemanes entraron en Namur.

Ingleses y alemanes.

PARIS, 29. El *Daily Mail* dice que el comportamiento de los ingleses en Tournai fué admirable y estuvieron haciendo prodigios.

Los ingleses, en número de setecientos, sostuvieron el ataque de 5.000 ufanos, á los que casi aniquilaron.

Los ingleses tuvieron pérdidas de importancia.

Sigue la batalla de Verdun.

PARIS, 29. Hay noticias de que continúa la batalla de Verdun.

Acercas de su desarrollo es muy poco lo que se sabe.

Parece ser que los franceses se han retirado de algunos puntos.

Son esperados con ansiedad detalles de las incidencias del combate.

Telegrama del Rey Jorge

PARIS, 29. Al enterarse el Rey de Inglaterra de que un dirigible alemán había lan-

zado varias bombas sobre la ciudad de Amberes, dirigió al Rey Alberto un telegrama, concebido en los siguientes términos:

«Estoy indignado al conocer el peligro que habéis corrido por efecto de las bombas lanzadas sobre Amberes.

Supongo que la Reina y sus hijos no habrán sufrido ningún daño.

Siento admiración ante los altos hechos realizados por vuestro valiente ejército.»

Aeroplanos sobre Belfort

PARIS, 29. Dos aeroplanos han volado sobre Belfort y han arrojado varias bombas. El objetivo era destruir el Parque de los dirigibles, cosa que no lograron.

Los alemanes están á 150 kilómetros de París

PARIS, 29. Las avanzadas del ejército alemán han llegado á Cambrai, Valenciennes y San Quintin.

Esta última plaza dista de París 16 kilómetros.

Una gran derrota de los aliados.

BERLIN, 28. Los alemanes, en un formidable movimiento de avance, llegaron hasta las cercanías de San Quintin.

Las fuerzas aliadas intentaron romper la línea alemana y para ello iniciaron una ofensiva violentísima contra su centro.

Esta acometida obtuvo resultado positivo al principio, pues la línea alemana cedió.

Pero llegaron muy oportunamente grandes refuerzos, con los que los aliados fueron sostenidos á raya, mientras las alas del ejército germano hacían un colosal movimiento envolvente.

Los aliados sufrieron bajas enormes.

Los alemanes lograron un gran triunfo.

La invasión rusa

Tres regimientos austríacos se pasan á los rusos.

ROMA, 29. El periódico «Il Messagero» publica una interesantísima información que ha recibido de Austria por correo.

Según ella, una de las causas que han determinado el fracaso de la ofensiva austríaca en la provincia rusa de Kielze ha sido la conducta de los contingentes eslavos del ejército invasor.

Estos se batían de muy mala gana porque consideran á los rusos como sus hermanos de raza.

Una noche, después de un encarnizado combate, en que los austríacos habían sufrido muchas bajas, se amotinaron tres regimientos compuestos de checos.

Los soldados cogieron los fusiles y empezaron á cantar los himnos nacionales bohemios.

Los oficiales y jefes intentaron imponerse revólver en mano; pero los soldados checos les acometieron y les acibillaron á bayonetas y tiros.

Fuó una verdadera matanza.

Otras fuerzas austríacas, entre las que predominaban elementos no eslavos, acudieron para sofocar el motín; pero entonces los tres regimientos abandonaron el campamento y se unieron á las vanguardias rusas gritando: «¡Somos hermanos!»

La censura austríaca ha impedido que fuera conocido este gravísimo suceso en el Imperio austrohúngaro.

Los contingentes rusos.

SAN PETERSBURGO, 28. (Recibido el 29.) La intervención del Japon contra Alemania en la guerra actual tiene una consecuencia importante para los aliados.

Rusia podrá disponer libremente de los Cuerpos de ejército que tenía en Siberia.

Estas tropas agueridas, que suman unos 250.000 hombres, marcharán al Oeste de Rusia.

Se asegura que ya ha comenzado su movilización, y que marcharán á unirse á los 27 Cuerpos de ejército que fueron ya movilizados y á los ocho Cuerpos que les van á seguir.

La ayuda del Japon.

ROMA, 29. Un despacho de San Petersburg anuncia que el Gobierno japonés ha manifestado al de Rusia que pone á su disposición el material de Ingenieros militares y, si los considera necesarios, varios Cuerpos de ejército.

Ocupación de Allenstein.

ROMA, 29. Despachos de Berlín anuncian que millares de paisanos fugitivos llegaron á la capital del Imperio, procedentes de la Prusia oriental, de donde marcharon para librarse de la invasión rusa.

El ejército ruso ha ocupado Allenstein, después de haber batido de nuevo á los alemanes, que poco antes habían sufrido pérdidas considerables en Mulheim.

Entre Neidenburg y Osterode, los alemanes están en plena retirada.

El ejército ruso invasor de la Galitzia continúa su marcha sobre Lemberg y el Vistula.

Ocupa este ejército invasor un frente de 300 kilómetros.

Alemanes rechazados por los rusos.

SAN PETERSBURGO, 29. Telegrafían á La Tribuna, de Roma, que los rusos que cercan á Koenigsberg rechazaron á los alemanes.

Los rusos continúan avanzando.

Austria y Bélgica

PARIS, 29. Un despacho de Roma dice que el Gobierno austriaco ha declarado la guerra á Bélgica.

El hecho es significativo, porque Austria-Hungria fué la primera nación que garantizó la neutralidad del territorio belga, y la declaración hecha ahora parece responder al caso de que tropas austríacas operen en unión de las alemanas en dicho territorio.

Los Bancos italianos

ROMA, 29. Se asegura que los Bancos principales han reembolsado del 25 al 30 por 100 de sus depósitos.

El Príncipe Wied

Se va á su casa.

ROMA, 29. Según informes de Durazzo, que publicó la Prensa, el Príncipe Guillermo de Wied se ha cansado ya de pedir inútilmente á Austria y Alemania dinero y sol ados para imponer su autoridad á sus rebeldes súbditos.

Quiso emitir un empréstito, pero no ha encontrado banqueros que lo cubran ni Gobierno que lo garantice.

Y en vista de ello, según estas noticias, ha decidido renunciar al Trono y volverse al palacio de sus padres, donde ya le esperan su esposa y sus hijos.

El bombardeo de Belgrado

NISH. Los austríacos continúan bombardeando sistemáticamente la plaza de Belgrado.

Viena se fortifica.

PARIS, 29. Noticias de Viena, recibidas en Milán, dicen que el ministro de Obras públicas del Gabinete austriaco convocó á los contratistas de obras en cemento armado y á los representantes de la Unión de ingenieros civiles, para tratar de las obras de fortificación de Viena, en las que trabajarán todos los hombres disponibles.

El Congo belga oriental

En poder de los alemanes.

LISBOA, 29. El Gobierno portugués ha comunicado á la Prensa que los alemanes han ocupado el Congo belga oriental.

Tropas de la India

LONDRES, 29. El ministro de la Guerra, general Kitchener, declaró ayer en la Cámara de los Comunes que Inglaterra ha recurrido á sus tropas de la India, para luchar en el continente europeo.

Ya han embarcado, con rumbo á Europa, varias divisiones.

Es el propósito del Gobierno inglés traer á la metrópoli á todas sus tropas veteranas de las Colonias é irias reemplazando con los contingentes de voluntarios que actualmente alista.

La acción naval de Inglaterra será apoyada por 600.000 soldados.

LA ACCION NAVAL

INGLESES Y ALEMANES

En el mar del Norte

Varios buques á pique.

LONDRES, 29. Acaba de llegar, en las primeras horas de la mañana de hoy, un despacho oficial del almirante Jellicoe, que contiene noticias importantísimas.

Se ha librado una batalla naval en el mar del Norte, entre una división naval inglesa y una flota alemana.

La segunda ha sido derrotada.

No se tienen más detalles de este encuentro.

Detalles.

LONDRES, 29. Llegan nuevas noticias de la batalla naval librada en el mar del Norte.

Una división naval inglesa, compuesta de varios acorazados y cruceros, navegaba cerca de la isla alemana de Heligoland, en la desembocadura del río Elba.

La navegación por aquellos parajes era muy difícil, porque los alemanes los han sembrado de minas.

Algunos pequeños buques exploradores ingleses divisaron una escuadrilla de torpederos alemanes, que, sin duda, habían salido de Kiel y que amagaban con un ataque en regla.

Al mismo tiempo, algunos hidroaviones británicos avisaron que se acercaban á toda velocidad algunos submarinos.

El almirante Christian, que mandaba la división naval inglesa, apercibióse inmediatamente al combate.

Los submarinos y los torpederos alemanes avanzaron por dos puntos distintos, intentando torpedear á los buques ingleses.

Estos rompieron un fuego terrible mientras Christian ordenaba á sus fuerzas sutiles iniciaran un contraataque.

Esta primera fase de la batalla fué de corta duración.

Después de varias tentativas infructuosas, los torpederos y submarinos alemanes retrocedieron sin haber logrado echar á pique ningún buque inglés.

Dos de los audaces torpederos, alcanzados por los proyectiles de los buques británicos, se hundieron con sus tripulaciones.

Segunda fase.

Quando los marinos británicos, creyendo terminada la lucha, desahacían su formación de combate, aparecieron en el horizonte, saliendo del río Elba, varios buques alemanes de gran porte.

Entonces comenzó la segunda fase de la batalla naval.

Se trataba de algunos grandes cruceros y acorazados alemanes, que avanzaban sobre la división naval inglesa creyendo que, como estaba aislada, podrían batirla fácilmente.

Y entonces se entabló una lucha encarnizada entre ingleses y alemanes.

El cañoneo fué espantoso y duró largo rato.

Los alemanes intentaban combatir lo más cerca de la isla de Heligoland para que los grandes cañones de los fuertes de esta última pudieran ayudarles.

Los ingleses, naturalmente, no se acercaban á Heligoland y procuraban sostener la lucha únicamente con los cañones de 305 milímetros de las torres acorazadas de sus buques.

De pronto, un crucero alemán, que había recibido varios gruesos proyectiles ingleses, se fué á pique.

Momentos después otro crucero alemán sufrió la misma suerte.

Algún tiempo más tarde, un tercer crucero alemán, después de numerosas explosiones, quedó envuelto en llamas.

Los ingleses arreciaron el fuego de su artillería de grueso calibre y causaron graves averías á otros buques alemanes.

Por último, la escuadra germanica, muy disminuida, viró y refugióse en el río Elba en dirección á Hamburgo.

Los ingleses la persiguieron hasta la misma desembocadura del gran río y no se atrevieron á seguir adelante, por temor á la línea de minas que la defende.

Según los despachos del almirante Christian, los ingleses no han sufrido la pérdida de ningún barco.

Algunos de sus cruceros han tenido averías de fácil reparación.

La noticia de esta victoria naval ha causado gran júbilo en Londres.

Nuevos detalles.

LONDRES, 29. Se reciben datos de la batalla naval de Heligoland.

La escuadra inglesa disponia de contratorpederos, cruceros rápidos, cruceros de batalla y de varios submarinos.

Se confirma que las pérdidas inglesas no son de importancia.

Marinos prisioneros.

Un crucero inglés anuncia que trae á bordo nueve oficiales y 81 marinos alemanes, varios de ellos heridos.

Se desconocen aún los nombres de los barcos alemanes echados á pique.

La vida en París

Una suscripción.

PARIS, 29. El Presidente de la Cámara sindical de dueños de hoteles y restaurants ha hecho un llamamiento á los socios de la misma para que engrosen una suscripción que ha abierto con destino á los heridos en campaña.

Los donativos pueden ser hechos en vinos y alimentos.

El campo atrincherado de París.

El nuevo ministro de la Guerra, M. Millerand, ha conferenciado largamente con los directores de Sección del ministerio.

Trataron del modo de reforzar las defensas del campo atrincherado de París.

Miles de hombres trabajan activamente desde hace bastantes días en las fortificaciones, levantando nuevas baterías y abriendo trincheras.

Se cree que si los alemanes logran llegar hasta París, el campo atrincherado de esta podrá resistir largo tiempo.

Una desgracia.

Ayer salió del aerodromo de Juvissey una escuadrilla de seis aeroplanos para la frontera.

Uno de estos aeroplanos, en el momento de elevarse sufrió una avería en el motor y cayó al suelo.

Los dos aviadores que le tripulaban murieron en el acto.

mercantiles del resto de Cataluña, para examinarlas con un espíritu encaminado a favorecer hasta el límite de lo posible los intereses de aquella región, como los del resto de España.

El gobernador civil de Barcelona, el marqués de Comillas y otros banqueros y entidades muy respetables de aquella plaza, que vienen, desde que comenzó la anomalía de las circunstancias, requiriendo el apoyo del Gobierno y el concurso del Banco, han visto como hasta ahora se ha procurado atenderlos en sus patrióticas indicaciones.

En cuanto a la cuestión de las subvenciones en sus patrióticas indicaciones, como en lo referente a los auxilios a los comercios y a las industrias, y a las facilidades para la navegación, el Gobierno ha obtenido resultados que el país ha estimado satisfactorios, sin que para ello haya sido preciso el concurso del Parlamento.

Si bien es cierto que al estallar la guerra europea se reunieron numerosos Parlamentos, éstos fueron los de los países interesados en la contienda y los de aquellos pueblos que para mantener la neutralidad necesitaban acudir a medidas extraordinarias de movilización y poner sus contingentes militares en pie de guerra.

España no se hallaba en ninguno de esos casos, y no había para qué anticipar la reunión de Cortes, que nadie pidió por otra parte, en los días en que estalló el conflicto. El Gobierno actual no puede ser sospechoso en punto a amor a las instituciones parlamentarias, toda vez que tres meses y medio ha tenido abiertas las Cámaras, que no cerró claramente por su voluntad, sino por exigencias de las imperiosas vacaciones del estío, que a todos impone esa necesidad.

Por el contraste que ofrece con respecto a otras manifestaciones, facilitó el Sr. Dato el texto del siguiente telegrama que le había sido dirigido: «En nombre del Colegio de agentes de Bolsa de Bilbao, de su Junta sindical y en el nombre propio, saludo respetuosamente a vuecencia, ofreciendo entusiasta adhesión a elevada acción, ofreciendo gestión del Gobierno de su digna y salvadora gestión del Gobierno de su digna presidencia, sosteniendo absoluta neutralidad y resolviendo sabiamente difícil problema económico nacional, y le ofrece su testimonio de la más elevada consideración, la expresión de su sincera gratitud por la amable acogida y decidido apoyo que se ha dignado prestar a la Comisión de las fuerzas vivas de este laborioso pueblo, que ha tenido la honra de ofrecerle sus respetos y expresar sus aspiraciones para que no se interrumpa su vida mercantil en esta provincia.—El Presidente.» De Santander ha recibido el jefe del Gobierno telegramas redactados en idénticos términos.

Cortes de Cataluña pagaron al Gobierno negándole sus votos?

No obstante esto, como el Gobierno al proceder de esa suerte se atenía exclusivamente a lo que entendía era su deber, y para nada contaba con la gratitud de los interesados cuando surgieron las actuales circunstancias, no vació un momento en prestar al estado de Cataluña toda la atención que merecía, y en hacer cuanto estaba a su alcance para satisfacer sus necesidades y mejorar su situación.

A 60 millones de pesetas se elevan los créditos nuevos abiertos por el Banco de España, desde 1.º de agosto, a entidades catalanas, y algunos millones también importan los créditos concedidos para obras públicas en Cataluña. Y aún tiene en estudio el Banco la concesión de algunos créditos más.

Y no es esto sólo: atento el Gobierno a cuanto podía favorecer la industria, el comercio, la vida económica en general, gestionó con el Banco para que éste facilitase los giros de América; procuró abaratar las subvenciones; ha dado facilidades para que no se paralicen los trabajos en fábricas y minas; ha procurado influir para que las Compañías extranjeras no suspendiesen sus tareas en España, y ha cuidado de que no se interrumpiese la importación de carbón y de que viniesen primeras materias, como lino y cáñamo.

Pero ¿a qué continuar? ¿No está a la vista de todos la labor del Gobierno, y no es evidente que éste recibe a diario centenares de telegramas felicitándole por su actitud y por su conducta? Si Cataluña es la región mercantil industrial más importante de España, ¿a quién se oculta que todo cuanto se ha hecho en beneficio de la industria y del comercio favorece en primer término a la región catalana?

¿Qué los catalanes han formulado reclamaciones que no han podido ser satisfactorias? ¿Que hay intereses que aún no han sido atendidos, al menos en la medida que se deseaba? Es evidente; pero los hombres imparciales no podrán menos de reconocer que el Gobierno no ha descansado un momento en su tarea de procurar que España salve, con el menor daño posible, la tremenda crisis producida por la guerra; que ha hecho todo cuando estaba a su alcance, y que los resultados obtenidos le hacen acreedor a la gratitud del país.

¿Que no obtiene la de los comisionados catalanes? Pues ni le sorprende, ni esto podrá influir en su conducta futura. Agradézcanse lo ó no, el Gobierno ha de continuar su labor en beneficio del país. Un extremo no consigna *La Epoca*. Nos referimos al hecho de no haber establecido el Gobierno las moratorias, contribuyendo esto al mantenimiento de la completa normalidad en la vida mercantil de la nación.

Dirección general de Obras públicas

Obras nuevas.—Carreteras.

Se autoriza la ejecución, por el sistema de administración, de la carretera de Nieves a Arbó, para la cual se libran 15.000 pesetas.

Caminos vecinales. Se concede un anticipo de 27.967,40 pesetas al Ayuntamiento de Ayna, y otro de 9.416 pesetas al de Alcaedo (Albacete), para la construcción del camino vecinal que ha de unir a dichos pueblos.

Se aprueba por su importe de 1.402,86 pesetas el presupuesto de conservación del camino vecinal de Patones al del servicio del Canal de Isabel II (Madrid), concediéndole una subvención igual al importe de su presupuesto y ordenando que las obras se hagan por el sistema de administración.

Se aprueba el presupuesto de sondeos para construcción de puentes sobre el río Tiétar (Cáceres), solicitado por los Ayuntamientos de Jarandilla y Madrigal de la Vera.

Personal. Se ha dispuesto que, mientras duren las actuales circunstancias, quede reducido a ocho días el plazo posesorio del personal facultativo.

Puertos. Se ha aprobado el presupuesto y proyecto de estación sanitaria provisional en el puerto de Barcelona, y dispuesto que las obras se ejecuten por el sistema de administración, por su importe de 24.680,65 pesetas.

Se ha dispuesto que se reforme en alguno de sus extremos el proyecto de malecón en el puerto de Almería, para que puedan emprezarse las obras.

Las comunicaciones y la guerra

Servicio de paquetes postales.

Últimadas las gestiones iniciadas por el director general de Comunicaciones de España, el ministro de Correos y Telégrafos de Italia, en su telegrama de anteayer, manifiesta que la primera expedición de paquetes postales de Italia saldrá de Génova para Barcelona el día 9 de septiembre próximo. Italia remitirá paquetes para España y Portugal, a cuyo efecto se hace gestiones cerca de la administración portuguesa para extender ese mismo servicio a todas las Colonias de la vecina República.

España remitirá los suyos, y los procedentes de Portugal para Italia; y se ha preguntado a Italia los países para los cuales se pueden remitir paquetes por su mediación, utilizando este nuevo servicio. Tanto la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A., como la dirección de Aduanas, han dado toda clase de facilidades a la Dirección de Comunicaciones de España, para lograr la implantación de este servicio, cuya importancia es muy grande, teniendo en cuenta que el tráfico de paquetes con todos los países de Europa estaba suspendido, y gracias a este nuevo servicio quedará restablecido.

En cuanto a Inglaterra, el servicio que iba a empezar el 15 de agosto y fué suspendido, podrá establecerse el día que se cuente con una línea marítima directa entre España e Inglaterra.

Correo del Extranjero. Ayer ha llegado a Madrid correo de las siguientes procedencias: Francia, Inglaterra, Portugal y América.

NOTICIAS DE MADRUGADA

En Madrid
Noticias de buen origen

La batalla de San Quintín.—Derrota de los aliados.—La artillería francesa.—El avance ruso.

Los informes de carácter algún tanto autorizados que anoche se tenían sobre la batalla de San Quintín, aunque no precisan las bajas que hayan sufrido los ejércitos que han tomado parte en ella, tienden a corroborar que la lucha mantenida fué verdaderamente importante, constituyendo una seria batalla, en la que los ejércitos aliados tuvieron la peor parte.

Informes no menos autorizados, al ocuparse de la ofensiva de los alemanes, no ocultan que la Artillería francesa tiene una gran superioridad, no sólo sobre la inglesa, sino también sobre la alemana; pero al propio tiempo confirman que el ejército alemán ha puesto en juego en todas las batallas que hasta ahora se han librado una inmensa Artillería, para compensar con el número la calidad.

Están confirmados los progresos que en su avance por la Prusia hace el ejército ruso.

Socialista encarcelado. El gobernador de Huelva telegrafía diciendo que por el delito de injuria a Soberanos extranjeros, por medio de la imprenta, y por orden del juez de Valverde del Camino, ha sido encarcelado Eladio Fernández Egochuaga.

Felicitación maurista. El gobernador de Alicante comunica que le ha visitado el presidente del Comité Maurista, para rogarle transmita al Gobierno su simpatía y aplauso por perseverar en su conducta manteniendo la neutralidad en las presentes circunstancias.

La misma autoridad comunica que la huelga general de Elda ha quedado conjurada, excepto para la fábrica del Sr. Amat, continuando las gestiones para solucionar la de esta fábrica.

Los obreros y la neutralidad. En la visita de que anoche dábamos cuenta, hecha al Sr. Dato por una Comisión del Sindicato de obreros libres, éstos le hicieron entrega de una carta extensísima, en la que abogaban por el más escrupuloso mantenimiento de la neutralidad, y como ésta es precisamente la actitud en que nuestro Gobierno se ha colocado, no pudieron por menos los obreros, que iban en crecido número formando la Comisión, que felicitar con entusiasmo al Sr. Dato, a quien corresponde la iniciativa de un acuerdo que con tanta simpatía ha sido visto por la generalidad de los españoles.

Un alemán robado. El subdito alemán D. Maximiliano Grhaf se presentó en la Dirección general de Seguridad para denunciar que cuando estaba leyendo las noticias expuestas en los balcones de la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA le sustrajeron la cartera, que contenía importantes documentos y una cantidad en billetes del Banco de España.

A beneficio de los repatriados. Mañana se celebrará en los Jardines del Buen Retiro un gran festival, cuyos productos se destinarán a engrosar la suscripción iniciada por S. M. la Reina Doña Victoria para socorrer a nuestros compatriotas repatriados. El programa no puede ser más atrayente. Habrá 14 números de variedades, por las mejores artistas de este género, y entre ellos figuran cinco debut.

Dará además un selecto concierto la Banda municipal.

En Canarias

Colisión entre alemanes y belgas. LAS PALMAS. (Sábado, noche.) Entre los tripulantes de una fábula del vapor alemán *Wallhalla* y los de otra del transatlántico belga *Elisabethville* se entabló una ligera colisión al cruzarse en aguas del puerto.

Se dieron algunos golpes con los remos, y tuvo que intervenir la autoridad marítima para evitar mayores males. Los vapores alemán y belga cambiarán de fondeadero para evitar nuevos choques.

En Barcelona

En favor de la industria catalana. BARCELONA. (Sábado, noche.) El gobernador lleva muy adelantadas las gestiones para tener a la disposición de la industria catalana un importante vapor, que hará el servicio con los puertos extranjeros para traer las primeras materias. Como el coste de éstas aumentará, se trata de obtener del Gobierno la concesión de primas.

Noticias del ministerio de Estado

Descanso de tropas. SAN SEBASTIÁN. (Sábado, noche.) Las noticias que se reciben de París dicen que en los centros oficiales de aquella capital anuncian que no hay cambio sensible en la línea de batalla, ocupándose unos y otros beligerantes en enterrar a los muertos y dar descanso a las tropas.

La Prensa de París. El hecho saliente de que se ocupa la Prensa de París es el combate naval de Heligoland.

También se ocupa con extensión del incendio de Lovaina por los alemanes.

Los españoles en Lieja. Noticias recibidas de Bélgica dicen que el consúl de España en Lieja anuncia que todos los españoles que se encuentran en aquella capital están bien.

Muchos se dedican a cuidar los heridos de ambos Cuerpos beligerantes, y sus servicios son muy apreciados.

El «Cataluña» a Río de Oro

A las cuatro de la madrugada zarpará para Río de Oro el crucero *Cataluña*, que estaba aquí de estación.

Ignóranse las causas de este viaje.

RUMORES SENSACIONALES
¿París bombardeado?
¿Petición de paz?

BILBAO. (Sábado, noche.) En un centro alemán han facilitado a los periodistas noticias que dicen son de origen particular; pero cuya importancia obliga a recogerlas, aún cuando no sea garantizando su exactitud.

Dicen que los alemanes, después de combate duro, tomaron San Quintín hace tres días. Añaden que hoy volaron sobre París 14 dirigibles alemanes, procedentes de la frontera de Bélgica.

Después de bombardear la capital regresaron los seppelines al punto de partida sin novedad.

En el combate del mar del Norte perdieron los ingleses siete *dreadnoughts*.

Los mismos despachos que han recibido los alemanes acogen el rumor de que el Rey de Inglaterra ha pedido la paz al Kaiser y que éste ha contestado que ahora es época de pelear.

Los combates navales

El «Mainz» y el «Cohn».

PARIS, 29. Un comunicado confirma oficialmente que la escuadra inglesa ha destruido tres cruceros alemanes, entre ellos el *Mainz* y el *Cohn*.

Japoneses y alemanes. TOKIO, 29. La segunda escuadra japonesa anuncia que ningún buque alemán se halla fuera de la bahía de Kiau-Tcheu.

La escuadra sufrió el fuego de los fuertes sin ser alcanzada.

Del «Magdeburgo».

SAN PETERSBURGO, 29. Seis oficiales y 60 tripulantes del crucero *Magdeburgo*, echado a pique por los rusos, han sido traídos a San Petersburgo.

La muchedumbre los acogió con curiosidad, pero sin hacer ninguna manifestación.

Un Zeppelin, destruido

SAN PETERSBURGO, 29. Un Zeppelin, habiendo intentado bombardear la estación de Mlaw, fué perseguido, acribillado a balazos y cayó al suelo.

Sus barquillas contenían ocho militares, dos ametralladoras y varias bombas.

Gran derrota rusa

ROMA. Se reciben noticias de una victoria austriaca sobre los rusos cerca de Lublin. Los austriacos hicieron más de mil prisioneros, entre ellos dos generales, cogiendo muchos cañones y ametralladoras y varios estandartes.

Llegó a Cracovia el primer transporte de prisioneros rusos. También han llegado muchos heridos rusos.

Y dicen los rusos...

SAN PETERSBURGO, 29. Comunicado oficial.

«Los Gobiernos alemán y austriaco, cuyos ejércitos carecen de fuerza para impedir la ofensiva rusa en la Prusia oriental y en Galitzia, vienen propagando informaciones notoriamente falsas, hablando de supuestas victorias y de la situación anárquica de Rusia.

Al empezar el combate de Gumbinnen, cuyo término es bien conocido ya, se dijo desde Berlín a toda Europa que los alemanes habían tenido una brillante victoria y que los rusos estaban totalmente derrotados.

También otros telegramas de Viena comunican el fracaso de la ofensiva rusa en Galitzia y el avance triunfal de los austriacos por el interior de Rusia, habiéndose cogido ametralladoras, cañones y banderas.

Dicen igualmente que Varsovia ha sido tomada y que en Polonia ha estallado la revolución.

Para dar mayor visto de verdad a estas informaciones son fechadas en Kichinoff, en Nicolaieff y en otras ciudades rusas.

Nuestro Estado Mayor central estima inútil desmentir estas noticias.»

La nueva moratoria.

PARIS, 29. El Presidente de la República ha firmado un decreto relativo a la nueva moratoria para el pago de los cupones e intereses de las Obligaciones de ferrocarriles, Crédit Foncier y villa de París.

EL COMUNICADO OFICIAL DE MEDIA NOCHE

Siguen los alemanes hacia París

Detalles de varios choques.

PARIS, 30. El acostumbrado comunicado oficial de media noche contiene las siguientes noticias:

«Nuestros ejércitos avanzan por la Lorena, siendo dueños de la línea derecha. El ala derecha de nuestras tropas sigue su avance, protegida por el grueso de nuestro ejército.

Nada puede decirse del frente del Mosa. En la región de Lannes Signy y Novion ha habido otro encuentro sin resultado decisivo.

El ataque se reanudará mañana. El ala izquierda alemana ha sostenido una verdadera batalla, en la que tomaron parte cuatro Cuerpos de ejército franceses, que rechazaron hacia el Este al enemigo, que estaba constituido por el décimo Cuerpo de ejército y la Guardia imperial.

Estas fuerzas sufrieron pérdidas considerables. El ala izquierda fué menos feliz en su ataque. Los alemanes avanzan sobre la región de La Fère.»

ACADEMIAS PREPARATORIAS

Colegios con internado. -- Enseñanzas universitarias. -- Carreras especiales

PENSIONADO DE SAN JOSE

Internado para todas las Carreras. Academia. Carreras militares, Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, Ferrocarriles, Comercio, Escuela Superior Magisterio, Asignaturas del preparatorio y de facultad de las de Medicina y Farmacia.

Director: D. Mateo Bonell, presbitero. Relatores, 4 y 6, Madrid.

Academia Bonel

Este conocido Centro ingresó todos los alumnos presentados para plaza, obteniendo 7 en Intendencia, cuyo número excede al 10 por 100 de las del concurso, y casi todos los restantes aprobaron sus ejercicios.

ACADEMIA ESTEVEZ

Ventura de la Vega, 8, Madrid.

Preparación completa para Obras públicas y Ayudantes de Montes, con clases independientes para cada una de ellas.

ESCUELA MILITAR PARTICULAR

Para reclutas de cuota y del cupo de instrucción. Esta Escuela Militar, autorizada oficialmente, instruye rápidamente y a las horas que convenga a los alumnos.

ACADEMIA SANCHEZ PACHECO

Preparatoria exclusivamente para carreras Militares, Correos y Telégrafos.

COLEGIO HISPANO

Este Centro docente, dirigido por sacerdotes, admite internos de cualquier Facultad ó carrera especial.

ACADEMIA HERREROS

Preparación para las carreras de Ingenieros, Ayudantes de Obras públicas y auxiliares de Montes (próximas oposiciones).

ACADEMIA

Rogelio-Camazón

Especial de Derecho y Filosofía y Letras, para alumnos internos y externos.

ACADEMIA INTERNACIONAL

Derecho. Carreras especiales. Oposiciones. Internos y externos. Grandes premios y medallas de oro en París, Londres y Milán, 1913.

ESCUELA MILITAR-FRONTON CENTRAL (TETUAN, 29)

Para reclutas de cuota y del cuerpo de instrucción. Curso de 1914-1915. Instrucción y profesorado de todas Armas y Cuerpos, incluso Caballería.

Academia de Mazas

Preparatoria para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.

Preparación por secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Caminos, Industriales, Agrónomos y Arquitecta.

COLEGIO CATÓLICO FRANCÉS DE JUANA DE ARCO

1.ª y 2.ª enseñanza y Academia idiomas francés, inglés, alemán. Dirigido por sacerdotes profesores franceses, españoles, ingleses, alemanes.

CARRERAS MILITARES

Academia EL NORTE. Arenal, 15, Madrid. Brillantes resultados en todas convocatorias. En 1914, 18 presentados para 5 ejercicios.

ACADEMIA MARTI - RIBES

ARQUITECTOS

Preparatoria exclusiva única matriculada para el ingreso en la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid.

COLEGIO MARIA CRISTINA

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Jacometrezo, 45, pral. 1.ª. (frente a la calle de Hita), Madrid.

ACADEMIA DE ADUANAS DE UTRILLA Y FAURA

De las 29 plazas cubiertas en las últimas oposiciones celebradas para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas (mayo de 1914).

Ingenieros de Montes

Antigua Academia de preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela, dirigida por D. José Peñoñori y D. Francisco Sanz.

ADUANAS

ACADEMIA CASTEDO-CRESPO

Preparación completa por periciales del Cuerpo. Más de 120 oficiales ingresados y de 30 a 40 por 100 de plazas en todas las convocatorias.

ACADEMIA ESTEVEZ

Ventura de la Vega, 8, Madrid.

Correos, Telégrafos y Estadística.

Preparación para dichas carreras con completa independencia para cada especialidad.

Ayudantes de Obras Públicas

ACADEMIA ORAD

Montera, 46 y 48, pral.

Éxitos no superados por ninguna otra.

Apuntes de Historia y Geografía, adaptados al programa.

Pídanse reglamentos y programas.

TRIBUNA LIBRE

El proyecto de reforma y las aspiraciones del profesorado auxiliar

Según las manifestaciones del Sr. Bergamín ante el Senado, proyecta el actual ministro de Instrucción pública la modificación del profesorado auxiliar en general, reglamentando el procedimiento de ingreso, la prestación de los servicios y el ascenso al profesorado numerario.

El propósito nos parece digno de aplauso. Toda obra humana es perfectible, y no podemos abrigar la presunción de que la organización actual del profesorado auxiliar carezca de defectos subsanables.

El problema no es tan sencillo como parece, y valdría la pena de examinar en primer lugar, con el detenimiento que el caso requiere, si todo el profesorado auxiliar se halla igualmente necesitado de la reforma y si ésta ha de llevarse a cabo, por consiguiente, en la misma medida para los auxiliares de todos los establecimientos docentes.

El fundamento del proyecto de reforma, en cuanto al ingreso en el profesorado auxiliar, hemos dicho que carece de consistencia.

En los Institutos y en las Escuelas Normales se ingresa por concurso, puerta abierta muchas veces al favoritismo, como ha dicho muy bien el Sr. Ruiz Jiménez en la discusión del Mensaje.

La concesión nos parece peligrosa y el fundamento deleznable. Peligrosa en extremo la concesión de esta libertad omnimoda por muchas razones.

Aun sin llegar a la libertad individual del catedrático, observando simplemente como se usa de la otorgada a los Claustros para la designación de auxiliares interinos, y lo que es más serio, de profesores auxiliares encargados de ciertas enseñanzas anexas a determinadas Facultades, no es raro advertir que son los manejos de los aspirantes y el apoyo que encuentran en ciertos elementos influyentes de los Claustros, el nepotismo y el favoritismo, en una palabra, lo que decide, resolviéndose por medio de votación, es decir, por la fuerza numérica, lo que habla de ser producto de una selección reflexiva y razonada.

liars! Las consecuencias del nuevo procedimiento de ingreso no se harían esperar, siendo la más inmediata el descenso del nivel intelectual del profesorado auxiliar, y especialmente del universitario.

Pero, aun procediendo con el mayor tacto, desinteresado e independiente—que es suponer lo imposible,—el catedrático se vería en la imposibilidad de llenar a conciencia su cometido, por carecer de elementos suficientes de juicio para la designación acertada del auxiliar más idóneo.

No hay que decir la violencia de las situaciones que esto crearía y las consecuencias de diversos órdenes que derivarían de aquí, porque sólo quien viva fuera de la realidad puede desconocerlas.

El fundamento del proyecto de reforma, en cuanto al ingreso en el profesorado auxiliar, hemos dicho que carece de consistencia. La invocada responsabilidad del catedrático es cosa a todas luces independiente del procedimiento de ingreso, siempre que éste garantice la idoneidad del funcionario.

rá que sus auxiliares sean lo más idóneos posible; pero ¿acaso hay otro medio de descubrir esta idoneidad que las oposiciones ante Tribunales, de los cuales bien pudiera formar parte obligatoriamente el catedrático correspondiente?

Además, la responsabilidad del catedrático nunca puede ser absoluta, porque ha de compartirse con el auxiliar, cuya labor no cabe admitir que sea enteramente impersonal.

El intento de supresión de las oposiciones no puede revelar otra cosa. Lógicamente pensando, que una injustificable desconfianza en la competencia é imparcialidad de los Tribunales, y de aquí deriva sin duda la prevención en contra del actual profesorado auxiliar que ha pasado por aquel tamiz, prevención que parece traslucirse en las manifestaciones del Sr. Bergamín, y sobre todo muy claramente revelada en las más crudas y hasta agresivas del senador Sr. Torro, que en la Gaceta Escolar, de Barcelona, hemos leído sin ser rectificadas.

Respecto a la prestación de los servicios de los profesores auxiliares, segundo punto a que afecta el proyecto, éste no ofrece ninguna novedad en cuanto afecta a las Facultades de Ciencias, Medicina y Farmacia, que el señor ministro parece no haber tenido presentes, pues en virtud del real decreto de 18 de febrero de 1901, artículo 1.º, los auxiliares de estas Facultades siguen prestando el servicio cotidiano, perfectamente reglamentado, de ayudantes, hallándose en contacto con los catedráticos respectivos y compenetrados con sus métodos y procedimientos de enseñanza,

de modo que son ya auxiliares en el verdadero sentido gramatical de la palabra, ideal legítimo del Sr. Bergamín.

En cuanto a la especialización, a que aspira igualmente el Sr. Bergamín, parece también olvidar el señor ministro que es ya un hecho en las tres Facultades primeramente citadas, sobre todo en Medicina, donde hay tantos auxiliares como materias diversas integran la carrera, por lo cual el proyecto tampoco tiene aquí otro alcance que el de extender a todo el profesorado auxiliar lo que está ya establecido en determinadas Facultades.

Por último, en cuanto al ingreso en el profesorado numerario, propónese el señor ministro que los futuros catedráticos surjan de ese flamante Cuerpo de auxiliares que tiene en incubación, estableciéndose la selección entre ellos por medio de oposiciones.

El Sr. Bergamín reconoce aquí—no podía ser otra cosa—que la oposición es el medio idóneo de garantizar la competencia é aptitud científica; pero prescinde de ella cuando debiera exigirla, y la establece a posteriori, o mejor dicho, a desistimiento, y esto es lo que envuelve una equivocación lamentable.

Es más, aceptado y reconocido por el señor Bergamín que las oposiciones no prueban aptitud pedagógica, sería incongruente apelarse a este medio llegado el momento en que lo que se desea es precisamente elegir al que ofrezca mayores garantías para el cargo, porque si es indiscutible que a igualdad de conocimientos será mejor profesor el que tenga más antigüedad en la práctica de la enseñanza, ya no puede admitirse la afirmación recíproca. El mejor maestro no es el que atesora mayor suma de conocimientos, sino aun a igualdad de aptitud docente, los sabios son, si, los grandes maestros de la humanidad; pero no suelen ser los mejores profesores en el terreno de la enseñanza.

